

# GÉNERO Y CONTABILIDAD

*Ruth Alejandra Patiño Jacinto* Doctora en Educación, Magister en Ciencias Económicas,  
Contadora Pública Docente de la Facultad de Ciencias Económicas Universidad Nacional  
Correo Institucional: rapatinoj@unal.edu.co



La importancia de la investigación es evidente en todas las áreas, de tal forma que para lograr avances se hace necesario conocer el estado actual en el contexto del país, la disciplina contable no es la excepción y se viene evidenciando el impacto que tiene en la sociedad a partir de sus distintas áreas de aplicación, como, por ejemplo, la tributaria, la contabilidad financiera o la contabilidad ambiental.

Es así como, dada la necesidad de conocer la investigación contable en Colombia se construye el documento “Grupos de Investigación contable y sus características de acuerdo con el modelo del Ministerio de Ciencia y Tecnología al año 2019 en Colombia” en el que se revisan temas como investigadores, grupos, proyectos y líneas de investigación; aunque en el primer aspecto falta lograr mayor profundización, por lo que no se menciona en este escrito.

Un asunto de interés son las frecuentes críticas al modelo de medición de la investigación de Colciencias y ahora Minciencias (GrupLac y CvLac), ya que se pierde la intención de impacto de la investigación y se convierte en una obsesión por cumplir indicadores (Macías, 2021), los cuales además son cambiantes en el tiempo y desconocen el contex-

to del país y de las disciplinas, sin embargo, dada la escasez de información en estos temas es válido tomarlo como referente, ya que no existen otras fuentes más amplias y consolidadas, ello sin desconocer que se pueden omitir aspectos relevantes de la investigación, por no estar contemplados dentro de los modelos. De tal forma que se identifica que los grupos de investigación contable se han incrementado en los últimos años, en el año 2017 eran 64, lo que se evidencia en la siguiente gráfica:

Figura 1. Año de creación de los Grupos de Investigación contables e interdisciplinarios.



Fuente: (Patiño et al., 2021)

Por otra parte, se evidencia la importancia de otro tipo de grupos que son interdisciplinarios, por lo general organizados por facultad o unidad académica, los cuales, aunque no son exclusivamente de programas de Contaduría, pero aportan de forma importante al avance de la investigación contable, solo que



con grupos con mayor cantidad de miembros de otras disciplinas, es decir, que estos podrían tener una lente más inter y transdisciplinar de los estudios, que conduce a contemplar temas nuevos o lógicas distintas. Con respecto a la categorización de los grupos de investigación contable, de acuerdo con los parámetros dados por Minciencias la categoría más alta es A1 y no hay grupos con esta categoría al año 2019, en los 64 que investigan exclusivamente en la disciplina contable, el 9% es categoría A, el 16% B, el 62% C y el 13% sólo está reconocido, por lo que para estos últimos aún su producción no le permite acceder a ninguna categoría. Estos datos demuestran que la investigación contable en Colombia está en proceso de avance, aunque aún queda camino por recorrer, en especial frente a lograr consolidarse como comunidad, lo cual no es evidente en la información tomada para el trabajo en mención.

Se identificó que los grupos están concentrados (56%) en las tres principales ciudades (Bogotá, Medellín y Cali) y que sólo ocho universidades tienen vinculados 33 grupos, de un total de 64. Este dato evidencia la necesidad de ampliar la investigación a otras instituciones educativas y otras regiones, esto es importante para obtener resultados tomando en cuenta diferentes contextos geográficos e institucionales. Por otra parte, las áreas con mayor investigación son contabilidad financiera y control, como se observa en la figura 2, un cambio relevante que se presenta frente al estudio llevado a cabo en el año 2010 (Valero & Patiño, 2012), ya que la edu-

cación contable dejó de ser la línea más estudiada en el país, tema que ha tenido esfuerzos para lograr superar las problemáticas de la formación del contador público, pero en este momento es superado por contabilidad financiera y control.

Figura 2. Líneas de investigación por área a 2019



Fuente: (Patiño et al., 2021)

Respecto al área menos estudiada es contabilidad de gestión, frente a la cual existe aún deuda en cuanto a responder las necesidades de las organizaciones, por otra parte, tributaria ha venido mejorando frente a los resultados del año 2010 (Valero & Patiño, 2012), lo que es alentador para superar las preocupaciones más recurrentes de las empresas, en un país con alta complejidad legislativa y en el que se presentan discusiones tan importantes de índole tributario y sus impactos sociales.

